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В конце июля столи-
ца Татарстана примет 
трехдневный фестиваль 
документального кино 
«RT.Док: Время героев», 
посвященный участ-
никам специальной 
военной операции.

Идея этого необычно-
го проекта родилась в 
творческой лаборато-

рии телекомпании RT, более 
известной как Russia Today (ее 
бывшее полное название). В 
рамках показов будут пред-
ставлены авторские фильмы, 
снятые журналистами в хо-
де служебных командировок 
в зону СВО. Сам фестиваль 
является передвижным – его 
организаторы до декабря на-
вестят семь ведущих россий-
ских городов, где по очереди 

проведут фестивальные по-
казы.

Столица Татарстана ста-
нет вторым из этих городов 
после Краснодара. В общий 
список входят также Санкт-
Петербург, Иркутск, Волго-
град, Курск и Грозный. Уже 
на следующей неделе фести-
валь состоится на Кубани, а с 
25 по 27 июля картины теле-
цикла «RT.Док» можно будет 
увидеть в Казани на площад-
ке ИТ-парка им. Б.Рамеева.

«География городов ки-

номарафона обширна. Ко-
нечно, хотелось бы охватить 
все города нашей необъят-
ной Родины, но в этом году 
успеем провести лишь в се-
ми. Решение ехать в Казань 
было принято единогласно, 
– рассказала вчера в «Татар-
информе» руководитель до-
кументального вещания RT, 
генеральный продюсер фес-
тиваля Екатерина Яковле-
ва. – Татарстан сам по себе 
важный регион, он отправил 
большое количество бойцов 
в зону СВО, здесь сформиро-
ваны два известных на всю 
страну добровольческих от-
ряда – «Алга» и «Тимер». Наш 
фестиваль – это дань ува-
жения военнослужащим, их 
родным и близким».

Продюсер также сообщи-
ла, что впервые фестиваль  

РЕКОНСТРУКЦИЮ 
ОЧИСТНЫХ ЗАВЕРШАТ 
В 2024 ГОДУ

Оздоровление волжской 
экосистемы накануне обсу-
дили с экспертами члены 
Комитета Госсовета Татар-
стана по экологии, природо-
пользованию, агропромыш-
ленной и продовольствен-
ной политике. 

«Оздоровление Волги – 
это многолетняя программа. 
На сегодняшний день основ-
ная задача в этом направле-
нии – очистить стоки, кото-
рые попадают в реку», – под-
черкнул председатель коми-
тета Азат Хамаев.

По его словам, среди 
крупных городов страны 
только пять-шесть процен-
тов сегодня имеют очистные 
сооружения, которые пол-
ностью соответствуют всем 
санитарным нормам.

Проект реконструкции 
казанских очистных соору-
жений планируется реали-
зовать в два этапа: первый 
завершается в этом году, вто-
рой – в 2024-м. Общий объ-
ем финансирования соста-
вит около 7,5 млрд рублей. 
«После этого объемы очи-
щаемых вод на этом объекте 
возрастут до 650 тыс. кубо-
метров в сутки, и выходящая 
в реку вода будет полностью 
укладываться в нормативы 
по чистоте», – подчеркнул 
руководитель комитета.

Улучшение природно-
го баланса волжской экоси-
стемы – один из приори-
тетов для республики по 

нацио нальному проекту 
«Экология», отметил заме-
ститель министра экологии 
и природных ресурсов Та-
тарстана Егор Тарнавский.

«В Татарстане до 2024 го-
да общий объем финанси-
рования по этому направле-
нию составляет около 22,3 
миллиарда рублей. В том 
чис ле – 15,5 миллиарда руб-
лей из федерального бюд-
жета», – поделился данными 
Егор Тарнавский.

По словам докладчи-
ка, для улучшения эколо-
гии Волги на территории 
респуб лики продолжают-
ся строительство и рекон-
струкция 13 очистных со-
оружений, а также ликвида-
ция двух объектов накоплен-
ного вреда окружающей 
среде. На эти цели выделены 
немалые средства.

«Общий объем инвести-
ций региональной програм-
мы по строительству и мо-
дернизации очистных со-
оружений централизован-
ных систем водоотведения 
в республике на 2019–2024 
годы составляет 13,2 милли-
арда рублей. В том числе из 
федерального бюджета – 8,3 
миллиарда, из бюджета Та-
тарстана – 1,9 миллиарда, из 

внебюджетных источников 
еще три миллиарда рублей», 
– сказал Егор Тарнавский.

ПОДНИМУТ СО ДНА 
КОРАБЛИ И ТРУБЫ

Представитель Минэко-
логии РТ также сообщил 
о работах на других вод-
ных объектах республики. В 
частности, речь зашла о без-
действующих трубопрово-
дах Озерного месторожде-
ния нефти, которые несут 
угрозу водам Нижнекамско-
го водохранилища.  

«С 2022 года начаты рабо-
ты по демонтажу этих тру-
бопроводов. Общая протя-
женность труб, которые бу-
дут подняты, составляет 23,5 
километра. Стоимость работ 
– 930 миллионов рублей. В 
настоящее время проведе-
но водолазное обследование  

11 трубопроводов, ведет-
ся их демонтаж. В этом году 
проект завершат. В результа-
те будут улучшены экологи-
ческие условия проживания 
1,2 миллиона человек», – 
рассказал Егор Тарнавский.

Ведутся активные рабо-
ты и по подъему затонувших 
речных судов. Они были об-
наружены на дне Куйбы-
шевского и Нижнекамско-

го водохранилищ. Сейчас 
определен приоритетный 
перечень из 13 объектов, го-
товится техническая доку-
ментация. 

«Минприроды России 
поддержало наш проект по 
подъему затонувшего иму-
щества. Всего по решению 
суда должно быть поднято 
75 затонувших объектов», – 
отметил заместитель главы 
Минэкологии РТ.

Отдельно Егор Тарнав-
ский остановился на одном 
из главных факторов загряз-
нения водных объектов – 
стоках с сельскохозяйствен-
ных предприятий, наиболь-
шую опасность из которых 
представляют животновод-
ческие стоки. «Эффектив-
ным методом может стать 
создание водоохранных за-
щитных лесополос вдоль бе-
регов водных объектов», – 
сказал он. 

Экологическое состояние 
Волжского бассейна сегодня 
нуждается в улучшении. В то 
же время полностью исклю-
чить фактор влияния людей 
на экосистему реки невоз-
можно, считает начальник 
Управления охраны живот-
ного и растительного мира 
Госкомитета РТ по биоре-
сурсам Ринат Чиспияков. 

«Влияние человека не-

устранимо. Развиваются го-
рода, идет развитие дорож-
ной сети, судоходства, про-
мышленных объектов. По-
этому мероприятия по 

улучшению состояния эко-
логии очень важны, они по-
зволят Волге приспособить-
ся к этим условиям», – заме-
тил Ринат Чиспияков.

Специалист согласился, 
что первоочередную роль 
в процессе восстановления 
Волги играет очистка быто-
вых и промышленных сточ-
ных вод. Попадание их в реку 
оставляет негативный след 
на всей водной экосистеме: 
из-за изменения состава во-
ды меняется видовой состав 
рыбы, планктона, водоро-
слей и других обитателей во-
доема. 

«Положительный эффект 
от экологических меро-
приятий обязательно будет, 
но мы не сразу его увидим. 
Процесс пойдет по нараста-
ющей, лет через пять уже бу-
дет виден результат», – счи-
тает Ринат Чиспияков.

Начальник управления 
подчеркнул, что для пол-
ноценного восстановления 
Волги необходимо, чтобы 
такую же экологическую ра-
боту проводили и другие ре-
гионы России, расположен-
ные вдоль ее берегов.

картина  дня

Проекты 14 республи-
канских и четырех 
федеральных законов 

рассмотрят в парламенте Та-
тарстана на заключительном 
заседании весенней сессии. 
Оно состоится 13 июля. Та-
кое решение принял Прези-
диум парламента под руко-
водством Председателя Госу-
дарственного Совета РТ Фа-
рида Мухаметшина.

Как отметила Секретарь 
республиканского парламен-
та Лилия Маврина, из вклю-
ченных в повестку законо-
проектов 13 будут рассмот-
рены в первом чтении, один 
– во втором.

В частности, к первому 
чтению подготовлен проект 
закона, которым предлагает-
ся продлить льготы на иму-
щество технопарков и инно-
вационно-технологических 
центров до 1 января 2027 го-
да. Также к первому чтению 
предлагаются законопроек-
ты об установлении налого-
вых ставок для организаций, 
применяющих упрощенную 
систему налогообложения, о 
развитии малого и среднего 
предпринимательства, о го-
сударственном имуществе, 
об обеспечении жильем де-
тей-сирот, о градостроитель-
ной деятельности, об обес-
печении защиты жилищных 
прав граждан, о ветеринар-
ном деле. На рассмотрение 
депутатов также поступят за-
конопроекты о развитии 
производства органической 
продукции, об оказании бес-
платной юридической помо-
щи гражданам, об организа-
ции перевозок пассажиров и 
багажа легковыми такси. Кро-
ме этого, парламентарии пла-
нируют рассмотреть поправ-
ки к Экологическому и Зе-
мельному кодексам респуб-
лики. 

Во втором чтении будет 
рассмотрен законопроект 
об информационных систе-
мах и информатизации, ко-
торым регулируются вопро-
сы создания, эксплуатации и 
модернизации информаци-
онных систем.

В рамках «правительст-
венного часа» депутаты за-
слушают информацию ми-
нистра транспорта и дорож-
ного хозяйства республики 
Фарита Ханифова о транс-
портном обеспечении насе-
ления.  

На сорок пятом заседании 
также подведут итоги работы 
парламента в первом полуго-
дии 2023 года. Информацию 
по данному вопросу предста-
вит Председатель Государст-
венного Совета Фарид Муха-
метшин.

конструктивноактуально

Бизнесменам – 
льготы,  
сиротам – жильеВолге вернут чистую воду

Егор НИКИТИН, «РТ» 

Более 22 мил-
лиардов руб лей 
на экологиче-
ское восста-
новление глав-
ной водной ар-
терии России 
– Волги напра-
вят в Татарста-
не к 2024 году. 
Благодаря ин-
вестициям пла-
нируется ре-
шить проблему 
сточных вод от 
прилегающих  
к реке городов. 
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Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

Боец рассказал о высших 
чувствах, которые помо-
гают выжить на передо-

вой. Челнинские библиотека-
ри собрали и отправили в Ли-
сичанск коллекцию книг для 
его жителей. Православные и 
мусульмане республики актив-
но собирают для военнослу-
жащих все новые партии гума-
нитарной помощи. Примеров 
самоотверженности наших 
земляков и их солидарности 
с воинами – великое множест-
во. Вот некоторые из них.

ОТКАЗАЛСЯ ОТ БРОНИ
Глава Алексеевского района 

Сергей Демидов провел встре-

чу с участниками СВО, при-
бывшими домой в отпуск. Раз-
говор состоялся в неформаль-
ной обстановке. За завтраком 
его участники обсудили теку-
щую обстановку на передовой, 
поделились своими впечатле-
ниями и семейными делами.

Муниципалитет продол-
жает помогать семьям моби-
лизованных, поэтому все во-
просы, касающиеся помощи 
родственникам бойцов, бы-
ли услышаны и приняты в ра-
боту. В конце встречи глава 
района поблагодарил присут-
ствующих за верность Роди-
не и вручил каждому подарок,  

Рамиль МУЛЛИН,  
глава Нижнекамского  
муниципального района, 
мэр Нижнекамска:

Важно, чтобы Нижне
камск был комфорт
ным и безопасным 
для жителей. 
Транспортная инфра
структура занимает 
весомое место в 
жизни города. Сего
дня у нас 120 тысяч 
легковых машин, чуть 
меньше грузового 
и специального 
транспорта. Наша 
задача – обеспечить 
развитие обществен
ного транспорта. Вни
мание уделяем и аль
тернативным видам. 
Ежегодно строим 
10–15 километров 
велодорожек.

цитата  дня кинопроект

Герои шагнут к нам с экрана
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Открыл для себя истинный 
смысл происходящего

Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

Взмыл в небо опытный «стратег»
ПЕРВЫЙ ОПЫТНЫЙ МОДЕРНИЗИРОВАННЫЙ СТРАТЕГИЧЕ-
СКИЙ БОМБАРДИРОВЩИК-РАКЕТОНОСЕЦ ТУ-160М ПРИ-
СТУПИЛ К ГОСУДАРСТВЕННЫМ ИСПЫТАНИЯМ (Ильшат СА-
ДЫКОВ).
Как сообщает пресс-служба госкорпорации «Ростех», испыта-
ния выполняются совместными экипажами Минобороны РФ 
и разработчика. Серийное производство модернизирован-
ных ракетоносцев Ту-160М организовано на Казанском авиа-
ционном заводе имени С.П.Горбунова. В январе 2018 года  
ПАО «Туполев» и Минобороны России подписали контракт на по-
ставку десяти обновленных «стратегов». Маркировку Ту-160М2 
будут получать самолеты, построенные с нуля. Нынешняя вер-
сия бомбардировщика сохранила прежний внешний облик, но 
создается на новой технологической базе с использованием 
цифровых технологий. В Ту-160М на 80 процентов обновлены 
и модернизированы системы и оборудование. В рамках про-
граммы перезапуска производства «стратегов» на Казанском 
авиационном заводе обновили и модернизировали более 40 
процентов оборудования цехов.

Автограду переданы  
новые «НЕФАЗы»

В НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ МУНИЦИПАЛЬНОМУ ПЕРЕ-
ВОЗЧИКУ «ГОРКОММУНХОЗ» ПЕРЕДАЛИ 24 АВТОБУСА  
«НЕФАЗ» БОЛЬШОЙ ВМЕСТИМОСТИ (Ирина ДЕМИНА, «РТ»).
По словам мэра автограда Наиля Магдеева, средства на при-
обретение техники в сумме почти 300 млн рублей были на-
правлены из городского бюджета. В 2021 году был закуплен 
21 автобус такой же марки. То есть всего из казны города на 
это выделено полмиллиарда рублей. «Благодаря работе наших 
промышленных предприятий мы получили дополнительные 
доходы, которые в первую очередь направляем на нужды лю-
дей. С 15 июля новые автобусы начнут курсировать на город-
ских пассажирских маршрутах», – цитирует слова градоначаль-
ника пресс-служба. Каждый автобус соответствует программе 
«Доступная среда»: установлены механическая аппарель для 
беспрепятственного въезда в салон маломобильных пассажи-
ров и специальное место крепления инвалидной коляски, есть 
кнопки связи с водителем. Пассажировместимость машины – 
111 человек.

Путешествовать и вспомнить  
о литературе
ЧИСТОПОЛЬ ВОШЕЛ В ЧИСЛО ПЯТИ НЕБОЛЬШИХ ГОРО-
ДОВ РОССИИ, ПОСЕЩЕНИЕ КОТОРЫХ ПОЗВОЛИТ ТУРИСТУ 
ОЩУТИТЬ ЛИЧНУЮ СВЯЗЬ С ЛИТЕРАТУРНЫМ НАСЛЕДИЕМ 
СТРАНЫ (Равиль САХАПОВ).
Перечень таких городов составлен экспертами Высшей школы 
бизнеса НИУ ВШЭ, специалистами по брендингу территорий и 
менеджменту в туризме. В начале Великой Отечественной вой-
ны Чистополь стал временным пристанищем для многих писа-
телей и поэтов, эвакуированных из Москвы и Ленинграда. Их 
общее число было более двух тысяч. Помимо Чистополя, специ-
алисты включили в пятерку городов, наиболее подходящих для 
литературного туризма, станицу Тамань в Краснодарском крае 
(древнерусская Тьмутаракань и античная Гермонасса), города 
Таруса Калужской области, Кинешма Ивановской области и ста-
ницу Вешенскую Ростовской области.

Пять лет с конфискацией…
ВЫНЕСЕН ПРИГОВОР МУЖЧИНЕ, КОТОРЫЙ ВО ВРЕМЯ ПО-
ГОНИ НА АВТОМОБИЛЕ СБИЛ ПОЛИЦЕЙСКОГО (Сергей КА-
РЕЛИН).
Как было установлено в суде, в январе 42-летний житель Бав-
линского района, управляя автомобилем Chery, проигнориро-
вал требование автоинспекторов остановиться для проверки 
документов и устроил погоню. На автодороге в сторону села 
Васькино-Туйралы правоохранители перекрыли водителю путь, 
однако мужчина не остановился и сбил одного из полицейских, 
после чего провез его около 30 метров на капоте автомобиля. 
После этого он скрылся. Позднее правоохранителям удалось 
задержать злоумышленника, сообщили в прокуратуре. Свою 
вину он не признал. Суд назначил мужчине пять лет лишения 
свободы в колонии строгого режима с конфискацией автомо-
биля в доход государства.

в несколько строк
	ПРОЕКТ «ЛАГЕРЬ НАШЕГО ДВОРА» начал работать еще 
в трех городах республики – Набережных Челнах, Бугульме и 
Альметьевске. Лагеря, которые дети посещают прямо в город-
ских дворах, ранее были открыты в Лениногорском и Заинском 
районах, а в Зеленодольском и Нижнекамском они появятся с 
10 июля, рассказали в пресс-службе «Движения первых» в РТ.

	ВЫСТАВКА ЯХТ И КАТЕРОВ Kazan Yachting Festival – 2023 
пройдет сегодня и завтра в Казани в яхт-клубе «Локомотив». На 
воду будут спущены до 30 новых судов, произведенных в Каза-
ни, Чистополе, Самаре, Санкт-Петербурге, Чебоксарах и Киров-
ской области.

	ОГРОМНУЮ СВАЛКУ обнаружили инспекторы Прикамско-
го территориального управления Министерства экологии РТ в 
Тукаевском районе, сообщает пресс-служба природоохранно-
го ведомства. Была загрязнена территория 7,8 тысяч квадрат-
ных метров. В настоящее время после вмешательства эколо-
гов свалку ликвидировали.

> 4
МИР  
СПОРТА

Евролига оставила 
решение  
по отстранению 
команд из России

баскетбол

> 4
КУЛЬТУРНАЯ 
ХРОНИКА

В компании  
с Ибн Фадланом 
и Муллануром 
Вахитовым

творчество

> 3
ЛЕТНЯЯ  
СМЕНА

В лагере «Сэлэт» 
говорили о талантах 
и внутреннем  
ребенке

форум

> 2
В ДОМЕ  
ПРАВИТЕЛЬСТВА

Раис РТ и глава 
Минсельхоза РФ 
обсудили ситуацию 
с засухой

встреча

Для улучшения экологии Волги  
на территории республики продолжа-
ются строительство и реконструкция 
13 очистных сооружений, а также лик-
видация двух объектов накопленного 
вреда окружающей среде

Экологическое состояние Волж ско - 
го бассейна сегодня нуждается  
в улуч шении. В то же время полностью 
исключить фактор влияния людей  
на экоси стему реки невозможно
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